

LA LUCHA DE CLASES

— ORGANISMO DE LA FEDERACION SOCIALISTA VASCO-NAVARRA —
— Y DE LA UNION GENERAL DE TRABAJADORES —

PRECIO: 15 CÉNTIMOS
AÑO XXXVIII — NUM. 1.760

Bilbao, 29 de diciembre de 1932

Redacción y Administración:
SAN FRANCISCO, 9 Y 11

Balance anual

Nuestra íntima satisfacción

Termina un nuevo año. Nuestro Partido gana en edad, pero no envejece. Siguen sus teorías tan lozanas como en los comienzos de sus propagandas y si acaso han notado alguna rectificación, ha sido para corregir con la experiencia de su vida de lucha, de actividad y madurez algún concepto poco concreto, alguna idea difusa de sus primitivos teóricos.

Termina un nuevo año. Es llegado el momento de preocuparnos si podemos considerarnos satisfechos de la labor de nuestras organizaciones y dirigentes. Para ello es necesario recapitular nuestra acción pasada.

En un orden general, la situación de nuestro Partido ha seguido su curva ascendente. Nuevas Agrupaciones se constituyen por doquier; el número de afiliados en ellas y en las antiguas acrece progresivamente; nuestras ideas se infiltran en medios donde anteriormente eran miradas con prevención, cuando no con animosidad. La expansión del ideal socialista no reconoce barreras y avanza como marea arrasadora. Con respecto a nuestros representantes en los organismos directores de la vida nacional, sus altas dotes nativas se perfilan y aguzan en la práctica y su visión alcanza tanto a la complejidad de los grandes problemas nacionales como al detalle minúsculo que puede entorpecer el normal funcionamiento de los organismos del Estado.

Pero hay más. Quienes vaticinaban nuestra debacle se equivocaban. Con arremetidas a nuestros representantes en el Gobierno y las Cortes quisieron derribar el formidable edificio socialista. Vana ilusión. A despecho de todas las campañas personalistas con que se pretendía batirnos queda como un monolito inmovible la maciza labor de nuestros representantes. De la Cámara van saliendo paulatinamente leyes beneficiosas para el elemento trabajador, que ve su condición elevada progresivamente tanto por lo que atañe a la parte moral como a la material. Esto es lo que desespera a las clases burguesas y desata sus odios contra nuestros camaradas llevándoles a esas cam-

pañas de opinión en la calle y a esas argucias de viejos marrulleros en las Cortes que, para su desgracia, quedan desbaratadas con unas cuantas verdades dichas oportunamente por nuestros compañeros.

¿Que es necesario que los socialistas dejemos el Poder? Desde luego. Esa es aspiración nuestra y necesidad que se siente en nuestro Partido. Figúrense esos señores que tanta preocupación tienen con nuestra presencia en aquél, la inmensa labor que podrían hacer nuestras organizaciones utilizando de una manera metódica el saber y la experiencia de quienes han pasado por los cargos de mando y responsabilidad, para hacer llegar su palabra, y con ella sus ideas y sugerencias, hasta las más apartadas aldeas. Y si, además, miramos al efecto que podría producir en las masas obreras disconformes con la participación de un Gobierno burgués, nuestro apartamiento de la responsabilidad del mando, dígnanos nuestros detractores quienes pueden tener mayores deseos de que llegue el momento de dejar carga tan pesada.

Nos alejábamos de nuestro tema de hoy. Hablábamos de nuestra labor durante el año. Si en el aspecto político tenemos motivos más que suficientes para mostrarnos satisfechos, en el orden sindical no son menores. Las organizaciones de la Unión General de Trabajadores siguen desarrollando una vida activa que les abre nuevos horizontes para su futuro. En este año ha quedado consolidado el Sindicato de la Tierra, organización inmensa que habrá de cubrir toda España, nación esencialmente agrícola. Se han robustecido importantes Sindicatos, que han acrecido sus efectivos a expensas de otras organizaciones de orientaciones antagónicas. Hemos visto desmoronarse la táctica apolítica y la acción directa...

Realmente podemos manifestarnos satisfechos del año que termina. Hemos trabajado y hemos obtenido grandes frutos. Procuremos que el año que abre sus puertas ante nosotros pueda mostrarnos un balance igualmente lisonjero.

Sombras del pasado

Paulatinamente los pueblos van desasiéndose de los viejos prejuicios en que la monarquía y la Religión les tenían sumidos. Hoy, pueblo soberano, eres dueño de tu cerebro, de tu voluntad y de tus hijos; tú les educarás y el Estado te ayudará a hacerles hombres de provecho que servirán a la Humanidad con menosprecio de su vida.

Vuelve por unos momentos tu vista atrás y verás cómo antes no eras un hombre sino un cadáver. No eras dueño de tu cerebro; vivías sin voluntad; el Estado, en nombre de Dios, te redujo a la impotencia, impidiendo que te emanciparas y pensaras.

Pueblo: Hoy, que estás libre de prejuicios, ojea la Historia y verás cómo el vituperio más grande que ha sufrido la Humanidad ha sido el azote de ese fanatismo cruel e insensato que enmudeció a los pueblos de terror por espacio de siglos, haciendo que la necesidad prevaleciera sobre la inteligencia y el saber, y que el fanatismo religioso pudiera más que todos aquellos genios que consagraron su vida a proporcionar al hombre el placer de asentar la equidad y la justicia sobre bases más humanas que nos librarían de toda tiranía.

Durante muchos siglos estos relajadores de la inteligencia y de la economía nacional gobernaron a los pueblos por medio del terror, puesto que sin esto hace muchísimo tiempo que el fanatismo religioso habría desaparecido para bien de la humanidad; la represión sangrienta, las persecuciones, las inmundas mazmorras, la espuela y el sable, puestos en uso en nombre de Dios, fueron los medios empleados para el inicio sostenimiento de Dios, Patria y Rey.

En nada más que en esto ha consistido la última guerra carlista, pues don Carlos ofreció a los curas de las provincias vascongadas y Navarra y parte de Aragón y Cataluña restituir la In-

quisición con sus hogueras en aquella fratricida guerra y restituir, como digo, aquella Santa Inquisición que en nombre de Dios quemó vivas a 32.500 personas, hizo morir en tormentos a 2.344 y condenó a cadena perpetua infinidad de miles de personas. Esta es la religión católico-romano-fascista, que apenas hemos empezado a oxigenar nuestros pulmones con los aires de libertad que nos ha traído la República, lanzan anatemas contra ella queriéndola herir de muerte para volver a los omnímodos tiempos de la dictadura.

También tratan de conservar en estas provincias vascongadas esta organización que todos conocéis al servicio de la patronal, reducidos a la condición de animales irracionales con objeto de explotarlos valiéndose de su ignorancia, introduciéndose en el seno de sus familias, embaucando a sus mujeres e hijos después de idiotizarlos moral e intelectualmente. Estos desgraciados que viven bajo el dominio del cura, han perdido la facultad de pensar.

Nuestro objeto, el lema de la Unión General de Trabajadores, es liberar a todos los trabajadores de la esclavitud, emancipándoles del yugo de la tiranía económica y de la servidumbre, y para conseguir esto ha de sacudirse antes el yugo de las supersticiones religiosas, cáncer que corroe los cerebros reduciéndolos a la impotencia. Trabajador: tu deber es emanciparte de la miseria en que vives, pero para ello tienes que aventarte a la razón e ingresar en la Unión General de Trabajadores, puesto que sin esto no podremos jamás conquistar fines tan humanos como son el unírnos en fraternal abrazo con todos los trabajadores de la Tierra sin distinción de razas y hacer que desaparezcan todos los sistemas capitalistas que nos explotan, nos subyugan y en todo momento nos quieren reducir por el hambre.

VÍCTOR GERVÁS

Turismo celestial

Otra virgen aparece en Beauring

Esta vez no es España. Aquí tuvimos la aparición de Ezquioga, sucesora de aquel gran cristo de Limpías que logró dar vida con sus «milagros» a unos cuantos fondistas y sacristanes de pueblo. La nueva virgen ha aparecido en Beauring, pueblo de la frontera franco-belga. Las hermanas de «Notre Dame» tienen allí una escuela. Y los niños aseguran que el fenómeno celestial se ha realizado en el jardín, en una gruta «convenientemente preparada para estos espectáculos».

Un milagro más que servirá de propaganda. Los incautos ganarán en su fe el tiempo que despilfarren esperando la aparición. Y habrá escenas pintorescas. Y desvanecimientos de creyentes. Histerismo clerical; ganancia para los comerciantes.

Y supongamos —nosotros somos muy tolerantes— que la virgen se presenta «vestida de blanco, con un nimbo de luz alrededor de la cabeza, sin dejar de sonreír»... ¿Y qué?... ¿No hace más cosas?... Pues entonces es una aparición estéril.

Recuérdese el espectáculo bochornoso del cristo de Limpías. Movía los ojos, la cadera; hacía guiños a las solteras, gesticulaba a las casadas y pestañeaba a las viudas. Después de todo este juego de «damas», cesó el milagro y ni siquiera tuvo la gentileza de hacer algo útil por sus creyentes. Muy poca formalidad hay en las alturas. Porque lo menos que se puede exigir a un cristo animado de poderes sobrenaturales, es liquidar sus distracciones con cierto rango de elevada superioridad práctica.

Con la virgen de Ezquioga sucedió otro tanto. Alborotó a los crédulos y luego los licenció sin haber hecho el milagro más sencillo para una santa: aborrearle los gastos de viaje.

¿Qué pasará en Beauring?... Quizá tenga la misión esta virgen de resolver las deudas de la Gran Guerra. Aunque Francia y Bélgica ya se adelantan, acordando una negativa, sin necesidad de misterios celestiales. Pero una virgen puede lograr la solución adecuada, más diplomática, menos propicia al conflicto.

Las deudas de la guerra franco-prusiana fueron liquidadas en parte con las alhajitas de las mujeres francesas. Aquel patriotismo hizo el verdadero milagro de pagar las exigencias de Alemania. Hoy la riqueza es menos nacionalista. Y no sacrifica intereses propios. Existe mucha desconfianza. Acaso de esto la virgen de Beauring sepa más que nosotros.

Pero ella sola —repetimos— alentada por las hermanitas de «Notre Dame» puede hacer el milagro. Pagar a los Estados Unidos. Y entonces, menudo negocio hará el turismo celestial. Porque de todas partes del mundo llegarán peregrinos, llenos de fe, desbordantes de emoción religiosa que devolverán a la santa ciento por uno.

Vamos a ver si las vírgenes aparecidas hacen algo más que explotar su esterilidad. ¡Confíemos en el milagro!

ISAAC PACHECO

Apostillas a un proyecto

Nuestro camarada Fernando de los Ríos ha leído en el Congreso su anunciado proyecto de ley de bases para la reforma de la Primera y Segunda enseñanza.

La lectura de este proyecto causó excelente impresión entre los diputados.

La monarquía se cuidó siempre muy poco de instruir a los pobres. Durante muchos años el presupuesto de Instrucción Pública fué una cosa risible y sarcástica. Era el más reducido de todos. En cambio se gastaban centenares de millones en Guerra, Marina y Clases Pasivas. Se buscaba como parangón de la más espantosa miseria al infeliz pedagogo popular. —Tienes más hambre que un maestro de escuela —decíase—. Y los saineteros presentaban al desdichado profesor como un elemento cómico de sus producciones. Le describían pálido, flaco, hambriento, vestido de harapos... Sólo le restaba la guañana al hombro para representar dignamente el papel del cuarto jinete apocalíptico... y las gentes se reían.

En los últimos años del régimen caído mejoró algo la situación económica del Magisterio. Pero no su situación moral. Siguió siendo en la escala burocrática un elemento de los más secundarios. La institución monárquica, basada en la injusticia y el privilegio, no quería, y ello era lógico, pues la obligaba el instinto de conservación convertir a la escuela en la piedra angular del sostén del Estado. Y esto está claro. Hace poco tiempo leía un libro, que en uno de sus párrafos decía así: «¡Hay que iluminar a la sociedad por abajo!» Pero este consejo no podía ser seguido por ella. A la monarquía le convenía que abajo siguieran reinando las sombras.

Todo esto ha cambiado ya. La República, casi desde los primeros días de su nacimiento, ha dedicado sus esfuerzos mejores al problema de la enseñanza del pueblo. Elevó al maestro y le puso en el lugar que le correspondía. Lo desea bien pagado, eficiente, activo, entregado casi místicamente a su misión, porque el porvenir está en sus manos: España será lo que sea la nueva generación que está hoy en la escuela.

Fernando de los Ríos, en su proyecto, obra meditada, con una visión clarísima del problema, ha enseñado el

camino por donde debe marchar la juventud: hacia una cultura intensa y extensa. Se aprovecharán todos los talentos; se estimularán las vocaciones honradas; se tenderá, en fin, la mano a todo alumno pobre que muestre el más ligero atisbo de esperanza.

Hoy, por falta de medios, el niño roletario que desea aprender y que tiene aptitudes para descollar en su estudio tiene que resignarse a sobrelevar la vida de obrero anónimo, una pieza más en ese engranaje social formado por los que trabajan y sufren. Con el proyecto que comentamos se brinda a todo escolar de condición humilde el medio de elevarse, si puede, a las cumbres de las ciencias.

En este proyecto singular se renueva completamente el sistema educativo español. Puede asegurarse que desde hace setenta y cinco años —ley Moyano— no se había tocado más que de un modo muy leve la estructura de la organización pedagógica nacional. Con este proyecto se eleva —permítidme que haga esta aseveración por tocarla de cerca —al nivel de las más perfectas del mundo. Por el ministro y sus asesores se ha tenido muy en cuenta los sistemas educativos que actualmente triunfan en los países más adelantados pedagógicamente. Pero —tuerza es decirlo— asimismo se ha tenido también en cuenta las características de nuestra raza, la especial idiosincrasia del pueblo español, que, no puede modificarse. Y mi carácter optimista me obliga también a decir que la experiencia del ministro ha de hacer fácil esta evolución cultural que se inicia.

La política pedagógica del nuevo régimen girará en lo sucesivo en derredor de esta importantísima y audaz reforma. Será, no cabe la menor duda, la más pura gloria de la República. Ya ni los mayores enemigos de ella se atreven a negar que las nuevas instituciones, en año y medio, han hecho más por la instrucción del pueblo que la restauración en cincuenta años.

EMILIANO VIDAL

Obreros: leed y propagad

La Lucha de Clases

Es tu deber

La U. G. de T.

Ante una nota insidiosa

En el diario nacionalista del pasado viernes aparecen algunos comentarios relativos al suceso desarrollado en la tarde del día anterior, suceso provocado por algunos individuos que asaltaron una tienda en la calle de los Fueros y rompieron las lunas de algunos otros. Con relación a este suceso *Euzkadi* hace diversos comentarios, del que entresacamos el párrafo siguiente:

«Queremos ver en esta posición de las autoridades ante el sostenimiento de los comedores de Mena no solamente una previsión contra un problema de orden público, sino un amparo desmedido hacia la clase trabajadora adscrita a la Unión General de Trabajadores.»

Solamente este párrafo nos da la clave de toda la intención que encierran los comentarios a que aludimos, ya que en ellos, *Euzkadi*, no se basa en estas o las otras razones que abonen una afirmación de tamaño calibre, sino que declara que *quieren ver en esa posición*... Lo que demuestra que basta que *Euzkadi* quiera ver esto o lo otro, para que aun sin razón, lo tire a la calle como cosa cierta.

Encontramos dos propósitos escondidos tras de estas notitas y comentarios del diario *jelkide*. Primera, alentar a quienes organizaron este asalto, empujándoles, a favor de su enemiga a la Unión General de Trabajadores, a demostraciones de este tipo callejero que den la sensación de la anarquía dominante en Vizcaya; y segunda, crear al gobernador las mayores dificultades posibles en la vía pública, para que se encuentre en posición desahogada ante sus superiores y para que tenga que ocuparse de otras cosas que la labor de hostilidad a la República que el partido nacionalista viene desarrollando.

Ahora bien. La Comisión ejecutiva de la Unión General de Trabajadores, que tiene que preocuparse de las cuestiones que se le suscitan y que no puede dejar pasar en silencio tales afirmaciones, se considera en el caso de hacer algunas declaraciones para dejar las cosas en sus verdaderos términos y para que los inspiradores del comentario de referencia, aunque quieran, no puedan ver lo que a ellos les conviene, sino lo que es cierto. Y declaramos:

1.º Que la Comisión del socorro al paro, de la que forma parte en representación de Solidaridad de Obreros Vascos el concejal nacionalista de Bilbao señor Basterra, asintió a que se distribuyera por el Ayuntamiento de nuestra villa el socorro de paro en especie, a cuyo efecto con dicha cantidad subvendería a las necesidades de los comedores económicos.

2.º Que se da el caso de que este asentimiento del señor Basterra, tan conocido por *Euzkadi*, significa tanto el criterio del delegado en la Comisión del socorro al paro, como el del concejal nacionalista de nuestro Municipio.

3.º Que el señor Basterra, que además de miembro de la Comisión citada y de concejal del Ayuntamiento, pertenece a la Comisión de la Bolsa del Trabajo de éste, se lamentó de que a Bilbao se le concediera solamente el socorro correspondiente a tres mil obreros parados cuando, según una relación que mostró en la reunión celebrada en el Ayuntamiento y a la que se refiere *Euzkadi*, pasan de seis mil los anotados en dicha Bolsa.

4.º Que se hizo observar al señor Basterra que entre los parados habría parados pertenecientes a organizaciones obreras (no sólo de la Unión General de Trabajadores) que no tenían derecho a que se les diera socorro en el Ayuntamiento sino en su propio Sindicato, por lo que no procedía entregar al Ayuntamiento de Bilbao porción alguna con destino a aquéllos.

5.º Que el representante de la Asociación Libre de Empleados de Oficina, perteneciente a la Unión General de Trabajadores, contestó al señor Basterra que no cabían sus lamentaciones en aquel momento, pues que en la Comisión de Paro se le había instado repetidas veces a que la Bolsa del

Trabajo, de la que él era componente, enviara a aquélla los datos relativos a los parados con derecho a ser socorridos por el Ayuntamiento de acuerdo con las bases que para esta asistencia se previeron oportunamente; y que por la falta de tales datos hubo necesidad de que la Comisión de Paro, deseosa de hacer la distribución del dinero a toda la provincia y a propuesta del mismo representante de la Asociación Libre de Empleados de Oficina, apreciara en la cifra de tres mil los parados que podrían tener derecho a ser socorridos con los fondos que había que entregar al Ayuntamiento de Bilbao, excluidos a los pertenecientes a la Unión General de Trabajadores, a Solidarios vascos —que también conocemos quienes pertenecen a esta organización y van a la Bolsa del Trabajo a por el socorro— y a otras organizaciones diversas.

Con lo que antecede queda demostrado que no ha habido por parte de las autoridades ese «amparo desmedido» a la Unión General, que, por otra parte, queda demostrado que lo hemos rehusado; que si ha habido negligencia en el cumplimiento del deber por parte de alguien, ese alguien ha sido el señor Basterra, que por su carácter de componente de la Bolsa del Trabajo y de la Comisión de Paro debió comprender que no podía encogerse de hombros cuando se le pidió reiteradamente que dicha Bolsa suministrara los datos necesarios para el reparto, y que, además, podríamos dar detalles de determinadas labores de «barrer pa dentro» que se hacían, queriendo que para los naturales de Vizcaya se establecieran excepciones favorables en el reparto de socorros; que no se tuviera en cuenta en beneficio de éstos el tiempo de vejez que se había exigido a los de otras provincias, etc.

Y con ellos consideramos que el público de juicio recto y honorabilidad tiene suficiente para juzgar de actitudes y apreciar que esa «queremos ver...» de *Euzkadi* es bastante para apreciar su poca vista... en política.—
La Comisión ejecutiva.

Plumas femeninas

¡Hermanos!...

Todos sin excepción sabemos que uno de los mayores afanes de cuantos alardean de católicos, y en particular de los satisfechos de la vida, consiste en decir que todos somos hermanos. ¡Hermanos!... Bella frase si al llevarla al terreno de la práctica no adoptasen lo que cuentan dijo cierto día un sacerdote: «Predicar no es dar trigo.»

A poco que uno piense sobre el particular se daría cuenta hasta el punto a que llega el egoísmo de esas gentes. Nos llaman hermanos como el único fin de que los sirvamos como tales y consideremos esto como un deber que pesa sobre nosotros. Mas ¡ay de quien pretenda levantar la vista hacia ellos con pretensión de obtener algo que como hermano no debieran negarle! Pronto le harán ver la distancia que los separa y que consiste en un mayor o menor capital, a cuya formación ha contribuido él con su sudor, sacrificándose por los que hoy le niegan hasta el derecho a la vida y le dan a título de recompensa el nombramiento de hermano.

A pesar de verse tan clara esta injusticia, aún existen, por desgracia, muchos que siguiendo la tradición del topo pierden hasta la dignidad de hombres por obtener el mequino aprecio de quienes le consideran su esclavo. Cuando verdaderamente lográsemos el considerarnos como hermanos será a partir del glorioso día en que imperando el Socialismo destruya las barreras que nos separa, al mismo tiempo que reducirá a cenizas el odio y la crueldad en el corazón de los hombres para dar cabida a otros sentimientos puros y nobles que hagan de la Humanidad una familia indisoluble de libres trabajadores que tengan como patria común el mundo.

LEONOR

De todo un poco Escuela Obrera

Revelación

El diputado militar señor Fanjul ha dicho en las Cortes que los pobrecitos curas de aldea tendrán que acudir a Madrid a pedir limosna.

No sabemos que los curas hayan hecho otra cosa en su vida que pedir; pero aunque así fuera ¿no quedamos en que el pueblo en general (y eso de general no va por Fanjul) es católico?

Cura contrabandista

Ha sido detenido el reverendo padre Hipólito, de Guernica, complicado en la evasión de capitales.

Sin comentarios.

¡No pagad el subsidio!

Todos recordareis las voces que dieron en los días que publicaron los extremistas negándose a pagar el 1 por 100 para el subsidio a los parados. Pues bien; ahora vociferan porque esas cantidades recaudadas por quienes verdaderamente se preocupan de la necesidad de los trabajadores no les sean entregadas a los que redactaron y repartieron aquellas hojas.

¡Para eso son obreros conscientes!

El juicio de Rugama

El abogado señor Rugama suele, como buen abogado, tener algunas veces juicio.

El último que debía tener era para defender a «La Pasiónaria»; y cómo estaría Rugama en esta defensa que el Jurado le dio la razón y «absolvió» a su patrocinador!

Feliz año nuevo

Deseamos a todos aquellos que nos prometieron hacernos las pascuas estas ídem, a quienes tanto han rezado para que no prosperase el proyecto suprimiendo la consignación al clero.

También deseamos lo mismo a anarquistas, sindicalistas, comunistas, nacionalistas y todos aquellos que con sus sinsorgadas durante el año que declina han realizado más propaganda en nuestro favor que todos los actos por nosotros realizados.

Como somos agradecidos, a todos saludamos efusivamente.

Yo-Yo

Compañero, trabajador,

«El Socialista»

es tu periódico; compralo.

Sindicalerías

¡A ver esos cuartos!

En El Mercantil Valenciano se ha publicado la carta que reproducimos y que pone al descubierto el sistema administrativo de nuestros ácratas:

«En Solidaridad Obrera, de Valencia, con fecha 20 del actual, leemos la liquidación de gastos del mes de octubre presentada por el Comité Pro-presos Regional, en la que existen varias partidas, como entregas de dinero y tabaco a los presos de esta Cárcel Modelo de Valencia, que no se ajustan a la verdad.

La única cantidad que ese mes fué entregada a los presos es la de 255 pesetas, que en fecha 5 de octubre se distribuyeron a razón de 15 pesetas por compañero. De 3.127 pesetas que importan los gastos del mes de octubre, tan sólo 255 pesetas han sido entregadas en esta prisión.

La partida que corresponde a tabaco es incierta, por cuanto aquí no se recibe ni un solo cigarro del Comité.

Por ser esta Cárcel el núcleo mayor de compañeros presos, es por lo que contestamos que 255 pesetas de 3.673 pesetas recaudadas en octubre para los presos no responden ni remotamente a la proporción que la lógica más elemental aconseja.

¿Que los compañeros cotizan en la medida de sus fuerzas? No cabe duda. En lo que si cabe duda es en la verdad de la liquidación presentada e inserta en la Soli, que nos induce a creer que el dinero de los compañeros de la Confederación Nacional del Trabajo se filtra en manos del Comité Pro-presos, y a eso no hay derecho.

Es inhumano que para los compañeros que padecemos en la cárcel se recaudaran 6.311 pesetas en los meses de septiembre y octubre, y de ellos sólo hayan percibido los presos de Valencia 255 en dos meses, pues en septiembre no recibimos ni una peseta.

Como los números son más elocuentes que las palabras, huelga que comentemos semejante conducta del Comité Pro-presos Regional. Dejamos el comentario a los compañeros de la Confederación, añadiendo que si alguno duda de la verdad de lo expuesto, le facilitamos dos medios de comprobación que son: la Soli del día 29 y el libro de ingresos de cantidades de la Cárcel Modelo de Valencia, que habla con la misma veracidad que Solidaridad Obrera.

Hipocresía

La religión al alcance de "todo"

«Perdónalos, Señor, que no saben lo que hacen.» «Ama a tu prójimo como a tí mismo.» «No mentir.» Estas frases, que fijamos hoy aquí, tienen indudablemente un valor inconmensurable para quienes, como Cristo, llevan una vida santa, además de generosa y buena.

Pero si pretendemos fijar relativamente el valor actual de cada una de ellas vemos con horror que en Vizcaya, lo que allá por el año 300 se llamaba religión, llámase en la actualidad hipocresía. Yo, como discípulo de los «pequeños» apóstoles que en Vizcaya se dedican a la propaganda de los ideales socialistas, y que son los que trabajan en este mundo para que el pobre, el menesteroso, tenga con qué llevar el alimento necesario a la boca, salgo al paso a todos esos «cristianos» y «religiosos» que blasonan de practicar las doctrinas de Cristo. Ahora, en esta semana pasada, hizo un año que, después de celebrar un mitin en Bilbao los elementos tradicionalistas, y para «tener en el programa todo lo que por herencia tienen», asesinaron traicionadamente a un joven socialista y a otros jóvenes demócratas. Si en realidad en España la lucha política debe llevarse a tiros, no me queda absolutamente nada que objetar; pero sucede que España es un país donde el régimen republicano da al pueblo en igual proporción garantías, libertad, justicia... Y, por lo tanto, aquellos que no solamente pretenden meter sus ideas con plomo, sino que hasta impiden a sus enemigos cantar, debe considerarse fuera de la ley, puesto que en el momento de alterar el orden esa es su situación.

El pueblo de Bilbao esperaba ver justicia, justicia republicana, puesto que los sucesos ocurrieron estando implantada ya la República; pero sin existir pruebas para demostrar la inculpabilidad del asesino procesado, el Jurado que actuó en el citado juicio dictó veredicto de inculpabilidad.

¿Casos? No los sabemos; pero lo que no debemos olvidar es la serie de acusaciones que el fiscal lanzó sobre el acusado. No puede ni debe hacerse al pueblo justicia traición a la promesa de justicia que se le hizo. No se puede tampoco, sea quien sea el acusado, jugar con la Justicia como ha jugado el Jurado del referido juicio o han jugado otros a su costa. Y mucho menos aún se les podrá demostrar a los compañeros de las víctimas caídas en aquel día por las balas de los que llaman de creyentes y religiosos que el crimen se perpetuó por ellos, que los que cargaron fueron los muertos y, en fin, que los que vieron no lo vieron.

Debe de quedar patentizado (aunque huelga repetirlo) que si colaboramos en Vizcaya los demócratas para la implantación del régimen que hoy gozamos fué por considerar que la República atendería las peticiones de «su» pueblo le hace y que suministraría la verdadera justicia para bien del país.

IDULIO SOCIALISTA

Trabajadores: leed EL SOCIALISTA

Círculo Socialista

Como en años anteriores el próximo sábado, día de Nochevieja, se celebrará en nuestros salones una fiesta familiar, al objeto de recibir gratamente y con todos los honores al Año Nuevo, tomando parte la acreditada orquesta Pereira, que actúa en el café Nervión y en la que colaboran dos señoras.

Para dar satisfacción a todos los socios la fiesta tendrá dos partes: concierto y baile. El concierto comenzará a las once de la noche, con el siguiente programa, amén de alguna otra cosa:

- 1.º La boda de Luis Alonso (Jiménez).
2.º La verbena de la paloma (Bretón).
3.º Alma de Dios (Serrano).
4.º La Internacional.

Rendido nuestro tributo a Orfeo, Terpsícore empujará su cetro y sus amantes podrán solazarse hasta las dos y media de la mañana que terminará la fiesta.

En la imposibilidad de permitir la entrada a todos los compañeros por su gran número, se había pensado limitarla exclusivamente a los socios del Círculo; pero, no obstante, se ha acordado permitirla también a los afiliados de la Juventud y Agrupación, en tanto la capacidad del local lo haga posible, siempre que éstos vayan provistos del correspondiente carnet. Las señoritas no afiliadas deberán ir acompañadas de un socio del Círculo para poder entrar.

Dada la insuficiencia del local hemos procurado causar el menor número de molestias posible a nuestros compañeros, y por ello esperamos de su reconocida cultura colaborarán al cumplimiento de las medidas tomadas para comodidad de todos, atendiendo en todo momento los requerimientos del personal de servicio y de los delegados del Círculo.—La Junta directiva.

NOTAS REGIONALES

OCHANDIANO

Sobre unos sucesos.—Al contestar a Euzkadí sobre diversos extremos a todas luces falsos y tendenciosos con los cuales alinea una información de sucesos acaecidos en Ochandiano desde la fundación de un Centro Democrático que dió al traste con la invertebrada política nacionalista, vamos a hacerle no en el tono jactancioso del que miente a sabiendas, sino en el sencillez del que dice la verdad.

Primeramente vamos a advertir a quien quiera leerlos que la apertura del citado Centro fué el suceso que sacó de quicio a la estirpe de Júpiter del nacionalismo, porque con su impensada presencia en las lides políticas se le quedaba al descubierto y ocioso el más habidoso de sus trucos, que era el de ser nacionalistas puritanos en el agro y republicanos a marchamartillo en Bilbao.

¿Pero a quién llaman ustedes caciques los nacionalistas, si su cacicazgo en este pueblo es algo que rebasa los confines de la desagración y del cinismo? Ustedes, que empezaron por absorber (en perjuicio, desde luego) la casi totalidad de los puestos del Ayuntamiento por procedimientos fuera de todo decoro político y apoyados en su ejecutoria republicana y laica, la cual era exhibida sin ningún recato donde le convenía. Ustedes, que ante las bicocas que iban a ser repartidas por el Estatuto no tuvieron otra mira que lograrlas, para lo cual no mostraron inconveniente en arrodillarse ante el demonio (Prieto), olvidando todos sus compromisos con gentes afines, con los que iniciaron el combate y a quienes vendieron por el bíblico plato de lentejas. ¿Cómo pueden hablar ustedes de caciquismo si es mentar la sogu en casa del ahogado?

Ustedes, que fueron monárquicos con Primo de Rivera, republicanos españoles en los centros otales y por último furiosos jelluquides ante las prometedoras perspectivas crematísticas del Estatuto. Ustedes, que fueron socios de la U. P. o usufructuarios de sus favores en sus figuras más destacadas fuera y dentro del Ayuntamiento, y cuyos nombres no publicamos por no dar a este escrito el carácter de agresión personal que dan ustedes a los suyos, pero al más leve requerimiento lo haremos. Ustedes, digo, deben estar callados si la mentira y la procañidad no son cualidades insuperables de sus temperamentos.

Y vamos a pasar a ocuparnos de otras cosas, dejando pata otro día la labor administrativa de este Ayuntamiento.

De viaje.—Precedente de Bilbao ha llegado a ésta el incógnito «Echacho». A su paso por dicha villa se ha entrevistado con «Mecoleta», tratando entre ambos de la campaña a seguir en Euzko. La entrevista la celebraron en casa de «La Portuguesa», donde habitualmente concurren.

Apellidos toponímicos.—Yo no puedo convencerme de esta enormidad. Para mí González siempre será apellido maquetó, y si después de González se quiere poner el nombre de un lugar vasco, lo que se conseguirá es formar un apellido que será una efeméride, es decir, la llegada de un maquetó a un pueblo vasco.

Pruebas al canto. Hay en este pueblo una barriada que se llama «Lapurreketta», palabra que, traducida al castellano, significa «Ladrones, y... si a ese término llega un maquetó de Burgos que se apellide González, ya tenemos formado el apellido en cuestión, que será el de González de Lapurreketa. ¿Está claro?

«Euzko».—De ninguna manera nosotros pretendemos la desaparición de este periódico, pues nos damos perfecta cuenta de lo que su desaparición para el partido nacionalista supone. Porque, ¿cómo se le suprime a una casa el retrete?

Alarma en el vecindario.—Varios vecinos se nos presentaron rogándonos la recogida de firmas y del nombramiento de una Comisión.

Estos alarmadísimos vecinos, que vieron andar sin bozal al «Perro de Meholino», desearon visitar a quien correspondía para ver si consiguen que le den morcilla.

Correspondencia.—G. L. J.—Todavía no ha llegado a nuestro poder la lista de la U. P., donde se encuentra José de la Fuente. Según «Echacho», al que se la encuentro se le gratificará.

J. G. L.—Uno de los animales más fieros del mar es el «Tiburón». De los más domésticos de tierra el «Perro de Meholino».

B. E. y S. U.—En la visita de mojonés se gastaron seiscientos sesenta y siete calandrias. En vino solo pasaron de las doscientas.—EL BRUJO MAQUETO.

BARACALDO

¡Hasta esol!—Sabíamos que la familia fungueleana había perdido toda noción del pudor. Que se daban consuelo. Pero no sospechábamos que tal degeneración llegara al extremo de no pararse ni hasta en convertir en instrumento utilizable la desventura de un desgraciado! Hay conductas tan repulsivas para las que no se encuentran calificativos. La de «Funguélez» y su corte de seguidores es de esas. La desagración de ese exabrupto Natura no tiene límite. Escudero de unos cuantos «descamisados» mentales ha hecho de «la chicharra» un papelucho de tonos de defecatorio sacristanesco, en donde, válidos de la abolición curialesca de sus valedores y con la despreocupación y desvergüenza del delincuente que se sabe perdonado antes de cometer el delito, vierten toda clase de inexactitudes y calumnias como pudiera hacerlo el rufián más refinado. Y para que nada

la gran satisfacción de poder contar con un local propio, amplio y situado en el punto más céntrico del pueblo, y con lo cual no nos veremos en adelante despreciados como hasta ahora. Conque ya sabéis: desde el primero de enero no debe faltar un solo de los que se precien de ser republicanos o socialistas de acudir a dar vida y a engrandecer esta Alianza de demócratas que tantas fatigas ha costado organizar.

Si no lo haceis así, no mereceis llamarnos defensores del hermoso lema Igualdad, Libertad y Fraternidad. ¡Viva la Democracia del mundo!—CANTA-CLARO.

TOLOSA

Cosas veredes.—El San Pedro de los apóstoles del sindicalismo de Tolosa eructó el pasado domingo 18 en el teatro Gorríti y, como siempre que «el orador del sacorrumpe» en la tribuna pública para lucir su gárrula oratoria, comenzó su elocuente alegato con las brillantes y ponderadas frases de «a todos los cerdos les llega su sanmartín». Se refiere a los socialistas, y puesto en esa cuesta abajo del disparate, había que oír a tan «culto» como «honorable» ciudadano.

Perdidos los estribos, este camaleón que hasta ahora nada y sabe guardar la ropa, este «revolucionario» que en la huelga del 17 fué recusado en Eibar del Comité revolucionario, para acabar gestionando, y consiguiéndolo, retirar la ficha del Gobierno civil, traicionando la huelga de los de Singer, que no secundó, trueno, relampaguea y dice tales despropósitos de los socialistas, que somos su obsesión, que avergüenzan a toda persona que del respeto personal tiene el más elemental deber.

Por nosotros ni media palabra. Ya sabe lo bien que le conocemos, para desgracia suya, y con esto nos contamos bien vengados del eutrapiélico discurso que nos dedicó.

Francisco Bueno.—El jueves 22 del que rige, a los 63 años de edad falleció este querido y veterano compañero, muerte acaecida repentinamente. Fué fundador de la Agrupación Socialista y de Oficinas Varios de esta localidad, distinguiéndose siempre en sus años por las ideas socialistas, a las que consagró siempre sus actividades.

Desempeño por espacio de 25 años el puesto de encargado de la Cooperativa «La Internacional», en cuyo cometido puso su acrisolada honradez.

A su compañera e hijos les enviamos el testimonio de nuestro sentido pésame.

Un mitin.—Tuvo lugar en el salón teatro de la Casa del Pueblo el domingo 25, a las once de la mañana, un importante acto público para explicar la actuación de la Casa del Pueblo en el último movimiento de huelga promovido por sindicalistas, comunistas, católicos libres, católicos patronos, etc.

Fué presidido por el compañero Santiago González, quien puso en solfa al «revolucionario» Galo Díez, que en un mitin sindicalista desfogó su fobia contra los socialistas. Relató algunos episodios en los que figura como actuante Galo Díez, que de tener algún pudor no tendría atrevimiento para pisar la tribuna pública.

Seguidamente hizo uso de la palabra el compañero Soto, quien, como presidente de la Federación Local, da cuenta de la actuación en que tomó parte este organismo, negando rotundamente que se hubiera facilitado, como aseguró el esquirol de Singer, ninguna lista al gobernador civil.

Le sigue en el uso de la palabra el compañero Huerta, de San Sebastián, quien en un razonado discurso pone de manifiesto la absurda unión de elementos tan dispares de derechas, solidarios vascos, comunistas y sindicalistas, a quienes califica de tontos y torpes, por dejarse coger en las mallas de la red que los reaccionarios les tendieron.

Enalteció la República, que somete al militarismo y eleva al maestro de escuela y dice que por equivocación de los extremistas, aliados de las derechas, en vez de formar en un bloque de las izquierdas, ésta no tiene un matiz de izquierda, como correspondería de concurrir esta circunstancia.

Otras muchas cosas dijo el amigo Huerta que en el numeroso público que asistió al mitin causaron profunda impresión. El acto resultó de los que harán época en la conciencia obrera.—TINGLADILLO.

Camaradas: leed LA LUCHA DE CLASES

CAJA DE AHORROS MUNICIPAL DE BILBAO

Institución benéfico-social, fundada por el Excmo. Ayuntamiento, con su garantía, y bajo la tutelar protección e inspección del Gobierno

Invierte sus BENEFICIOS en el aumento progresivo de los FONDOS DE RESERVA, en sostener las OBRAS FILIALES, que fundó y ampara, y en fomentar la CULTURA.

OBRA SOCIAL REALIZADA:

- Montepío de la Mujer que Trabaja
Colonía Escolar Permanente
Beneficencia Domiciliaria
Becas de Estudio
Casa de Familia
Sala - Cuna
Clínicas Materna y Operatoria
Cine y Bibliotecas circulantes
Premio a la Vivienda
Premio a la Familia
Casas Baratas
Casa del Niño

FONDO DE RESERVA en 31 de diciembre de 1931: Ptas. 23.354.653,95
AHORRO ESCOLAR en 31 de » de 1931: » 3.032.266,25
SALDO DE CAPITAL en 31 de » de 1931: » 182.450.818,18

OFICINAS: Estación, 3 y Plaza de los Santos Juanes
44 Sucursales - Monte de Piedad en Baracaldo

TALLERES GRAFICOS FERMÍN ZARZA.—RECACÓCHE, 8, BILBAO

Nuestras organizaciones

Federación Socialista de Vizcaya

PLENO PROVINCIAL

El pasado domingo, como estaba anunciado, se reunieron los delegados de las Agrupaciones de Vizcaya, estando presentes Alejandro García, Eustaquio Cañas, Eusebio Rodrigo, Jesús Meñica, Fernando Zonzunegui, Marcelino Olalde, Mariano Ventoso, Angel Blanco, Felipe Vizcarro, Cesáreo Setién, Víctor Gómez, César Moja, Santos Martínez, Benito Muñoz, Cándido López, Adrián García, Vicente Romeo, Arribas, Lucas Ortiz, Doroteo García, Pablo Gutiérrez y César Pardo.

Por la Federación de Guipúzcoa, Guillermo Torrijos.

Rufino Laiseca y Felipe Merodio por los gestores socialistas de Vizcaya, y Emilio Felipe, Angel Lacort, Alfredo Delgado, Luis Aranguren, Julio Berbois, Miguel Rodríguez y Joaquín Bustos por la Comisión ejecutiva.

El primer punto del día dió lugar a extensa discusión en la que intervinieron, exponiendo su criterio, varios delegados, los gestores, la Comisión ejecutiva y el representante de la Federación guipuzcoana.

Puesto a votación si se ratifica o no el acuerdo adoptado en el Pleno celebrado el día 4 del mes de julio del año en curso consistente en: 1.º Que en la redacción del proyecto de Estatuto intervenga única y exclusivamente las Comisiones gestoras, y 2.º que de todo cuanto se realice sobre este asunto tengan conocimiento para intervenir y adoptar los acuerdos que estimen las Agrupaciones, lo hicieron afirmativamente los delegados de las Agrupaciones siguientes: Bilbao, Echegarri, Gucho, Guernica, La Arboleda, Ortuella, Portugalete, Santurce, Sestao, Sondica y Usansolo.

En contra, Baracaldo, Durango, Elorrio, Ledo y Marquina. En blanco, Arrigorriaga, Lejona, Bassauri y Valmaseda.

Respecto al cuestionario, se acordó conceder un voto de confianza a los compañeros gestores, sin perjuicio de que éstos, con la Comisión ejecutiva, contesten concretamente a los puntos del citado cuestionario.

Se autoriza a la Comisión ejecutiva para que juntamente con la Federación Guipuzcoana intervenga si es necesario en este asunto.

La Comisión ejecutiva dió cuenta de las modificaciones que deben introducirse en el Reglamento de la Federación, aprobándose en principio, sin perjuicio del conocimiento que en su día y con la mayor difusión tendrán los afiliados.

Fuera del orden del día la Comisión ejecutiva propuso: 1.º Que el Pleno de la Federación testimonie al señor Amilibia, gobernador de Vizcaya, su adhesión a la política acertadamente republicana que sigue en la provincia; 2.º Comunicar a la Comisión ejecutiva del Partido este acuerdo, y 3.º Que una Comisión visite al señor Amilibia para darle cuenta de estos acuerdos.

El Pleno aprobó por unanimidad la propuesta de la Comisión ejecutiva, designando a ésta para cumplimentar lo acordado.

Dejaron de asistir al Pleno los delegados de las Agrupaciones de Bermeo, Erandio, Gallarta, San Julián de Musques, Munguía y Sopuerta.

COMISION EJECUTIVA

El día 23 de los corrientes celebró sesión ordinaria la Comisión ejecutiva con asistencia de los compañeros Emilio Felipe, Alfredo Delgado, Jesús Núñez, Luis Aranguren, Miguel Rodríguez, Joaquín Bustos y Julio Berbois.

Fueron aprobadas las actas. El secretario da cuenta de haber cumplimentado los acuerdos de la sesión anterior.

La Comisión ejecutiva de la Federación de Juventudes Socialistas de Vizcaya envía un fraternal saludo ofreciéndose para cuanto se estime beneficioso y útil al Partido. Se acuerda corresponder con el mismo afecto.

Bassauri comunica asuntos de orden interior.

La Federación Socialista de Guipúzcoa notifica su constitución saludando efusivamente. Piden que se les informe de la situación en que se hallan las Agrupaciones guipuzcoanas respecto a cotización y que les facilitemos una lista de oradores de Vizcaya y temas a desarrollar por los mismos.

Dan opinión, contestando a consulta que se les hizo, sobre el nombramiento de delegado regional al Comité nacional del Partido. También anuncian que han designado al compañero Torrijos para que acuda a la reunión de las Agrupaciones de Vizcaya.

Se acuerda lo procedente en cada caso.

El compañero Indalecio Prieto es-

Nuestras actuaciones

Los socialistas en Erandio

II

La sexta moción consiste en la unificación de los servicios municipales, moción esta que costó al Ayuntamiento el que los empleados aludidos en ella recurriesen en alzada, y que en la actualidad esté pendiente de resolución, a pesar de haber sido aprobada. Se está tratando de que se resuelva este pleito lo antes posible, ya que los servicios de arbitrios no pueden estar por más tiempo abandonados como lo están, por no haber suficientes empleados para guardarlos ni tener el Ayuntamiento recursos bastantes para poder montar un servicio perfecto. Lo que la minoría socialista pretendía era el que a altas horas de la noche, cuando los celadores no pueden estar en los puntos estratégicos, este servicio lo pudieran hacer los serenos al tiempo que hacían su guardia y viceversa, y se pretendía esta unificación de servicios en la imposibilidad de poder aumentar o crear otro Cuerpo.

La séptima moción consiste en la forma que había de hacerse la purificación de las aguas que abastecen al vecindario, para dejarla libre de microbios infecciosos. Se estudiaron diversos sistemas. Agrega el compañero Galván que mientras estos asuntos se están tratando se ha aumentado el presupuesto de los mismos para el año entrante. El camarada Encalado, como ponente de la Comisión de Aguas, expone algunos detalles aclaratorios sobre la forma en que se ha de hacer el saneamiento de las mismas, que será por el sistema del cloro.

La octava moción consiste en una de las aspiraciones más grande del pueblo de Erandio: la cocina económica. Para este asunto se contaba en principio con la cantidad donada por el gobernador anterior, señor Calviño, consistente en algunos cientos de pesetas. La moción fué aprobada. Y, sin embargo, aún no funciona. Las causas no las sabemos. Lo que sí sabemos es que no funciona por una oculta mano que impide que las mociones presentadas por los concejales de izquierda no lleguen a ser una realidad, mientras se entretienen en alargar a cierto público con la construcción de éste o aquél trabajillo. La minoría socialista tiene la vista puesta en el más allá, y no puede estar supeditada a que su labor se limite a alargar a personajillos de más o menos influencia política.

Así, de esta forma, los trabajos impropios que los concejales socialistas se imponen, y que por todos son conocidos, se estrellan en la muralla de oposición numérica de las minorías de derecha, que ven en nuestro avance un peligro de muerte para el caciquismo local.

Esta es la labor o simplemente una parte de la que los concejales que forman la minoría socialista en Erandio están haciendo. Pequeña si se quiere, pero grande teniendo en cuenta los que están enfrente.

BENEDICTO CAMPO

Una víctima: Rizal

¡30 de diciembre de 1932! En esta fecha se cumple el trigésimo sexto aniversario de la muerte de José Rizal, víctima, como Ferrer, de la casta teocrática.

Recordemos esta fecha con dolor. Mejor, con emoción profunda de dolor.

Recordemos que Rizal fué un gran talento, una gran energía. Energía extraordinaria, poco común en los hombres. Dice quien parece haberle conocido de cerca, «que fué un artista notable como dibujante y como escultor».

Y al recordarle, ¿quién no tiene ante su vista su gran libro «Noli me tan pere»? Este libro fué un formidable drama en embrión. ¡Cuánto luchó! Soñaba siempre con emancipar a su patria, liberarla del yugo que para él era tiránico. Luchó con valentía y decisión por la emancipación de las islas Filipinas; hizo el sacrificio deliberado de su vida, sin ignorar las fuerzas que iba a combatir. No desconocía este detalle tan importante para la batalla.

En ocasiones la nostalgia llegó a apoderarse de él. En muchos momentos de su vida despreció el peligro. Y por confiar en una lealtad que no podía existir, la del general Despujols, fué traicionado. Como consecuencia de la traición, condenado y deportado a la isla de Mindanao.

En su deportación se resignó. Se llegó a creer feliz. Aunque desterrado, se hallaba en su país. Eso le sirvió de gran consuelo. Fué un lenitivo que fortaleció su ánimo. En su deportación dedicó toda su actividad en cosas grandes y verdaderamente útiles. Fundó escuelas. Abrió una clínica oftalmológica a donde acudieron infinidad de enfermos del Extremo Oriente. Cuidó gratuitamente a los pobres. Se ocupó con gran

Espejo de las horas

Sin escrúpulos ni conciencias

Ya han sido dadas las vacaciones retribuidas a los obreros. Desde el día 24, los obreros que pertenecemos al Sindicato Metalúrgico de Vizcaya las disfrutamos, y los que pertenecen a otras organizaciones, tal como Solidaridad y católicos, y aún a las que se dicen comunistas, no han tenido escrúpulos en aceptar una cosa como la de los siete días de descanso retribuidos, orden dictada por nuestro camarada Largo Caballero.

Estos hombres, que perteneciendo a Sindicatos enemigos encarnizados de la República, han acudido presurosos a aceptar todo aumento, tal como el ferroviario, y que al darse los siete días se proponen disfrutarlos; todos estos hombres, cuyas palabras son un insulto constante para la República y para los hombres que la gobiernan, nos demuestran con sus acciones lo ruines que son en espíritu y en conciencia.

Ahora nos dicen que esta concesión tenía que llegar. ¿Por dónde? ¿Cómo? Fijos en la diferencia que existe de los jornales que se ganan en la primera zona, o sea desde Dos Caminos para el Abra, con los que ganamos en la segunda. Aquellos disfrutan de unas bases de trabajo muy por encima de las que nosotros disfrutamos. Para la primera zona existe un Contrato de trabajo; para la segunda no existe. Os diré por qué. En la segunda zona no existe porque los Jurados mixtos han estado en manos de la clase patronal, y si había en ellos alguna representación obrera, sólo obedecía a las órdenes que les daban los patronos, traicionando así a sus mismos compañeros (caso palpable el del solidario Ruiz de Ercilla, protagonista y culpable de la tragedia de Elorrio).

Eso nos lo ha demostrado ese hecho, puesto que los que elaboraron el Contrato para la primera zona hicieron también el de la segunda. El primero fué aceptado, porque los hombres que la defendían eran hombres conscientes de sus deberes y de sus derechos, y no representaban más voluntad que la de sus compañeros. El contrato de la segunda zona, por el contrario, no se aceptó, porque a los patronos no les convenía, y como los representantes de los obreros más que a éstos parecían representar a los patronos, y sin duda se consideraban obligados a consultar acerca del caso en cristianías y confesiones, por ese motivo en la segunda zona carecemos de un Contrato de trabajo. Eso para que nos digan que los siete días tenían que venir.

Ven que sus recursos son demasiado pobres; gritan y patean; insultan a la República, a sus hombres, a las leyes que estos hombres hacen; pero a la hora de cobrar corren a la taquilla a por esos céntimos producto de las leyes que esos hombres dictan.

Esa es la táctica de estos lazarillos. Nosotros, los hombres que estamos luchando a brazo partido contra sus ataques, no podemos menos que reírnos al verlos en estos días de vacaciones como lucen sus cinturones jelliques. Los vemos con alegría, como también vemos con alegría que nuestras organizaciones adquieren cada día mayor número de socios. Nosotros no hacemos propaganda ofreciendo ropas para los niños pobres; no queremos esclavizar a un hombre por una misera libra de chocolate, que es lo que a muchos les dan; hacemos lo que el pescador; que tiraba sus anzuelos sin cebo: «El que quiera picar, que pique; no engañamos a nadie». Y nuestra honradez, como el aceite, que siempre queda encima por mucho que la revuelvan, por más que nos insulten y calumnien siempre quedará encima.

RASPÚTIN

interés de la agricultura. Tuvo gran preocupación sobre los estudios científicos y literarios.

Después fué conducido a Manila; luego a Barcelona. Aquí conoció el encierro del castillo de Monjuich. La hora de la expiación no había sonado aún, pero se aproximaba a pasos de gigante. Nuevamente embarcado para Manila, fué encarcelado en el fuerte de Santiago.

Y el 30 de diciembre, hace treinta y seis años, su sangre generosa de rector, la sangre del autor de la oda «A la juventud filipina», «El consejo de los dioses» y otras obras de gran mérito, es derramada sobre la tierra por un régimen teocrático que hoy condena y repudia la nueva civilización que se está gestando, la civilización socialista. La sangre vertida de tantos seres humanos, como la de Rizal, clama justicia. Y los Sócrates modernos, que no beben la cicuta, la harán recordando con una profunda emoción de dolor los enormes padecimientos de tantas víctimas del régimen burgués.

En esta hora, descubiertos, te invocan los grandes idealistas, Rizal.

SILVERIO CASTAÑÓN

Glosas semanales

Aclaremos puntos y realidades

Tengo a la vista la referencia que da *Euzkadi* sobre el mitin de «afirmación nacionalista» y protesta de la actuación del gobernador de esta provincia, señor Amilibia, el cual, según dicen estos legisladores de la Ley, en su apropiación particular, está realizando una labor dictatorial en todo el sentido de la palabra. ¡Pobrecitos!

La labor realizada y que en la actualidad está realizando nuestra primera autoridad provincial, es de lo más exacta e imparcial que se puede realizar por ningún gobernante. Las pruebas de esto no es ni más ni menos que la realidad de los hechos plasmados en ese descontento general de los dos extremismos virulentos. Tanto el señor gobernador, como la República, como las Instituciones nacionales, pueden estar tranquilos por lo labor jurídica del representante del Gobierno en Vizcaya.

Lo que pasa no es otra cosa que el resultado de la política del «signor» Calviño, que ha dado a luz toda la farsa que encerraba el Partido Nacionalista en su doble juego hipócrita con las autoridades de la República. Lo que ocurre no es otro caso que el lógico nacido de un estado de cosas que forzosamente tenía que llegar a una realidad material.

Ahora bien; qué bases, qué fundamentos, qué razones han expuesto los «mártires de Euzkadi» en su «grandioso acto» monárquico-nacionalista-anarcosindicalista? El mismo que ponen continuamente los comunistoides de «parlabarato» en sus mítines y escritos aparecidos en sus libelos cotidianos. Ninguna afirmación categórica; ninguna base fundamental que se acerque a la lógica del derecho; frases huecas, hipócritas y afirmaciones gratuitas. El leer sus afirmaciones no ha podido causar otro efecto que el de la indignación, porque todo el pueblo de Vizcaya sabe que estos elementos que hoy se lanzan a la tribuna diciendo que buscan la justicia, son los mismos que siempre han estado fuera de la ley y acudiendo a los brazos del mejor posterior.

Se olvidan muy pronto estos elementos que han sido ellos los baluartes más firmes, salvo algunas excepciones, del poder monárquico y de la autoridad jesuítica. No quieren acordarse que vieron manillar las libertades vascas y el glorioso árbol de Guernica y que fueron con los mismos tigres que agredieron el pudor vasco, hundiendo en el fango toda la conciencia del pueblo vascongado. ¡Qué memoria más frágil, señores nacionalistas! ¡Qué pronto se olvidan los pactos hechos con la fenecida monarquía, con el espectro del jesuitismo, con los dictadorzuelos y dictadores de los esbirros monárquicizantes!

Nos llaman «chaqueteros» y se olvidan que en sus batzokis pululan elementos monárquicos, somatenistas perseguidores de la lengua vasca, de la raza y de la historia, y que hoy se erigen en los más furibundos defensores de la idea nacionalista. Ellos llaman chaqueteros a todos los que cuando hemos podido nos hemos emancipado, y en cambio llaman convencidos a todos los nauseabundos monárquicos que llenan hoy sus filas, después de haber perseguido con saña todo lo que ha significado democracia y libertad.

No es ese el procedimiento para convencer a las masas que sólo acuden a vuestra llamada por el prurito de la promesa. Para llegar a nuestros pechos, para convencernos de las anomalías del señor gobernador, es preciso acusar concretamente, con casos concisos y exentos de sentimentalismo xenofobo, y hacer ver ante nuestros ojos que son vergonzosas realidades lo que hoy se acusa desde vuestras tribunas; y ante todo, señores nacionalistas, hacer un examen de conciencia con pleno propósito de enmendarse y rectificar conductas anteriores, porque en otro caso no podremos hacer otra cosa que lo que actualmente hacemos: indignarnos por una parte y sonreír maliciosamente por la otra.

Además, no sólo es eso lo que me mueve a hilvanar estas líneas; no sólo es el deseo de controvertir sobre la actuación del nacionalismo en este aspecto. Además de esto, hay otro asunto que arreglar con esos elementos que deshonrando la Cámara de Diputados ocupan una tribuna pública para llenar el espacio de incongruentes falsedades. No se me alcanza cómo un hombre que tenga conciencia se puede presentar en público llevando preparado un discurso en contra de su doctrina preconizada. Sólo llevo a creer que esto puede suceder teniendo seguridad de que su peroración no puede ser controvertida por ninguna razón, ya que en un lugar como el del día 18, se hallaría huérfana de toda garantía de respeto. Sólo así pudo pensar se pueda ocupar una tribuna y mentir desde ella tan descaradamente.

Hay que ser representante de una fábrica de cementos para acusar de la forma en que se acusó dicho día en Bilbao. Cuando estos hombres deberían estar en sus casas sin tener valor para nada, se nos descuelgan haciendo acusaciones y cargando todo el sambenito de lo que ocurre en la provincia al Partido Socialista y a la U. G. T. ¡Cómo se conoce que estas dos organizaciones son la «madre del cordero» para el movimiento reaccionario! Cuando estas dos organizaciones son las principales y más directamente perseguidas en fábricas y talleres, cuando estas dos organizaciones son las que más sangre han dado, se les acusa de perseguidoras y se achaca a ambas de ser las monopolizadoras del trabajo vizcaíno.

Ahora bien; para otra ocasión quiero hacer un poco de memoria y prepararles el terreno a los infatigables y angelicales propagandistas de «la libertad de Euzkadi». ¿No se acuerdan los amigos que hace poco más de un año fueron despedidos de Burdinola siete obreros, seis de plantilla y un eventual, siendo precisamente esos seis de plantilla pertenecientes a la Unión General de Trabajadores?

¿No se acuerdan del juicio del Jurado mixto que falló en contra de estos obreros, precisamente por el voto de Ruiz, de Durango, «casualmente» solidario?

¿Se les ha olvidado a esos «desmemoriados» toda aquella serie de provocaciones e insultos, agresiones, boicots y persecuciones contra la democracia elorriana, solucionada en aquella famosa reunión del Ayuntamiento, donde los líderes del nacionalismo local declararon no tener ninguna queja de la democracia de Elorrio? ¿Qué me dicen de los boicots a diferentes comerciantes de la villa por parte del nacionalismo elorriano y de la famosa circular de la Patronal de este distrito recomendando no se le dé trabajo a ninguno de la U. G. T.? ¿Qué replican ante la actuación de la Bolsa del Trabajo de Elorrio, en manos de nacionalistas, donde quien lleva seis meses inscripto en la misma es admitido en las obras municipales después de ciertos individuos que llegan de Levante?

¿Qué hablan de Ochandiano, que no sea un continuado atropello contra los republicanos, socialistas y elementos de la Unión y de las agresiones que han sido éstos víctimas? ¿Qué hablan de Bermeo, cuando uno y otro día son perseguidos con saña los elementos de izquierda?

Seguir con estas afirmaciones claras sería llenar un periódico con datos concretos: fechas, citas y víctimas.

Si queréis acusar, salid al público en una tribuna libre donde se os pueda controvertir democráticamente, no ahogados por una masa pagada que no sabe lo que os escucha ni sabe tampoco lo que defiende; no sabe más, y así actúa, que adular a todos los «jaunchus» de la provincia.

¡Adelante, señor Amilibia! Que el pueblo vasco le sigue entusiasmado y hechicho de gozo por ver implantada la razón y la autoridad republicana.

MARIANO VENTOSO

Nuestros muertos

Ezequiel Salsamendi

Con profundo sentimiento recibimos la triste noticia del fallecimiento de este querido compañero.

Luchador endurecido en la pelea, su recuerdo se remonta a las fechas en que la historia de nuestro Partido se hallaba todavía en sus primeras páginas. Por aquella época pertenecía Salsamendi a la Juventud, en la que colaboraba con todo entusiasmo, al mismo tiempo que en su organización profesional.

Su muerte nos sorprende cuando menos la esperábamos. Una rápida enfermedad ha terminado con nuestro amigo en forma traidora.

A su padre, nuestro querido *viejo* «Salsa», a su viuda y familia y a su hermano, enviamos desde aquí nuestra más cordial condolencia.

Ningún afiliado al Partido y la Unión General de Trabajadores debe dejar de leer el libro de

MANUEL CORDERO

título

Los socialistas y la Revolución

que acaba de ser puesto a la venta.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN:
España, semestre Ptas. 4
año 8
Extranjero, semestre 6
año 12

LA LUCHA DE CLASES

No se devuelven los originales.
De los artículos firmados responden
sus autores y de los que no llevan
firma la Redacción.

Comentarios

Belicismo y antibelicismo

Dos polos del tiempo, muy bien pueden serlo — por los siglos pasados —, la época homérica, con Aquiles como símbolo épico, y, nuestros días, nuestro presente, que marchan con el contrapelo antibelicista de un gran humanismo socialista — paz —, que sin ser símbolo o señero particular, porque es humanidad entera, ley de vida, pone frente a frente contra los que quisieran «cantar», no ya al estilo poético del cantor de Ilión, sino a la manera engrandada y criminal como saben hacerlo el imperialismo armado y el capitalismo sustentador del primero; frente a frente, repito, pone el Socialismo su pecho, que es una barrera de proletarios del mundo, y su gran corazón, que es también el poema de su lucha emancipadora, única por la que los hombres deben sentirse con arrestos, aunque luego no sean premiados, como pasa en las luchas bélicas, con un trozo de bisutería, una gran cruz, un calificativo, . . . pega muy bien el de bizarro. He aquí, pues, que tomando por origen, aunque hay muchos orígenes más, el hecho bélico saecido en las murallas de la antiquísima Troya el espíritu guerrero no se haya extinguido, anidando y acechando en las esteras burguesas y capitalistas de nuestro tiempo.

Homero, que es cumbre de Grecia por la inmortalidad de su nombre, dió a la posteridad, como si se sintiera tentado a crispár los nervios y a hacer chascar el paladar de las criaturas de las generaciones venideras que leyeran la «Iliada», «fórmula» para tener al belicismo el más justo temor y guardarle el gesto también más significativo de horror. Pero Homero dió dos cosas: una leyenda «troyana» y una reseña incalificable, porque hay que cerrar los ojos antes de poder serenamente calificar con justicia, en la que relata la muerte de un guerrero ante el hierro enemigo, la descripción de cómo era atravesado, aplastado, triturado o partido en pedazos, llega al extremo de sentirse en el paladar el gusto de la sangre y la carne humana; mal sabor, que si materialmente no lo es ya es bastante con la sensación de haber «probado» sangre y carne de hombre amasada con polvo y belicismo. Y lo que más ha trotado por los campos del mundo, no obstante esa sacudida horripilante que causa el leer la guerra entre teucros y argivos, o cualquier otra batalla — la del Marne es otro ejemplo —, es el talón de Aquiles y el caballo de Atila. Los adornos bélicos, el oropel, los duros hierros de guerreros o lo que según las épocas, hasta llegar a la nuestra, les haya supido paulatinamente, pero siempre con el mismo fin de matar, atrajeron la atención de locos patrióticos o chauvinistas redomados. No estaba mal del todo adornar el pecho de un «héroe» hecho por propia inconsciencia, con tal o cual cruz de ésta o aquella Orden.

Y mientras tanto la única cruz con que calladamente, a espaldas de todas las enumeradas como «premios» por matar, cargaban los pueblos flagelados por el imperialismo y el capital, no podía ser ostentada como signo siquiera de lucha resignada, de lucha contra la miseria, contra el hambre, contra el hacinamiento y contra el embrutecimiento de gente a la que no se podía culpar, después de todo, porque falta de cultura, de pan y con sobra de andrajos, era irresponsable. La cultura que esa gente no tenía era escamoteada por arribistas y Gobiernos aristocráticos o simplemente burgueses; el pan de que igualmente carecía era el lujo que les sobraba a los privilegiados.

Pero . . . ¿Será la Humanidad incapaz de contrarrestar esta vez los designios belicosos de Poderes facciosos? No; los trabajadores, los únicos que tendrían que ser mandados a encender un nuevo foco de guerra, no irán, que no cuenten con lo contrario los Mussolini, los Hitler, las cancellerías y las embajadas más representativas de los países que aún las tienen con intención de que sirvan de secreta y odiosa «celestina» de la muerte bélica. El pecho de ningún obrero defenderá más con la guerra la cobardía de unas gentes sin corazón que abordan sus tentáculos en las profundidades de las cajas de caudales, que a costa de otros caudales de sangre y de vidas se hicieron y crecieron.

Los que pretenden hacer de los campos, de las ciudades, de la civilización, de la moral, de las familias, del amor a la existencia una Troya universal y carnícora, infinitamente más castigada que aquella otra, esta vez cabe decir que serán los primeros que caerán. . . ; pero no por su propia valentía, sino

por el arrojío de los pueblos, que, cansados de ser buenos, para no ser malos segarán la existencia de los que brindan con un nuevo «cok-tail» guerrero, trágico, hecho por los «barmans» de la guerra con gotas de sangre humana.

Desaparezcan de una vez para siempre, como pájaros feos que son, los cantores de la muerte de la Humanidad. En lugar de ellos, «poetas» anémicos del peor morbo que puede atacar el «numen», pudrirles la lira y enturbarles la «inspiración», vengan, pues, cantores de la paz, que rimen y hagan versos sin tener que buscar asonante o consonante alguno en el «reco de la pelea». Además, ya va siendo hora de que una nueva generación libre de poetas de la revolución den al traste con la poesía bélica y noña de unos pobres enfermos versificadores.

¡La poesía de la paz . . . !

A. PARRADO GIL

Las Juventudes Socialistas

Puede decirse sin ningún género de dudas que los hombres del mañana están dentro de las Juventudes Socialistas.

¿Por qué? Sencillamente porque ninguna Juventud tiene trazada la trayectoria de su porvenir tan claramente. Las Juventudes Socialistas de España y demás países, inspiradas en la doctrina marxista y guiadas por su segunda Internacional, tienen marcada una ruta insalvable.

Además de la grandeza de su ideal tienen la garantía, el poder de una ejemplar disciplina, de una perfecta orientación. Cualidades que llevan consigo la virtud de una clara visión, de un gran sentido de la realidad y, por consiguiente, de la responsabilidad de sus actos.

Así puede rápidamente apreciarse el progreso de sus filas en todos los países, sin excluir, naturalmente, España. Progreso que cada día irá aumentando debido a que el capitalismo tiende a desaparecer por sus propios errores, su impotencia administrativa, sus abusivos egoísmos y por el feliz avance del maquinismo. Avance mecánico que si hoy es la causa del horrible problema del paro mundial, mañana, cuando desaparezca la propiedad privada y se instaure el colectivismo marxista — Socialismo —, organizando la producción con arreglo al consumo, constituirá la felicidad humana. Y quien piense lo contrario, por muy culto que se crea, se equivoca, aunque este criterio equivoco, por desconocimiento social lo comparten hoy numerosos proletarios de la llamada clase media. Clase inexistente para nosotros, los socialistas, puesto que como todos los trabajadores dependen del salario.

Es indudable que nuestra teoría se populariza cada vez más. Nuevos valores se incorporan a la lucha socialista. Nuevos trabajadores de las diversas capas sociales, con arraigo y convicción, se constituyen en Sindicatos profesionales para defender sus legítimos intereses de clase, enroldados en la roja bandera proletaria; médicos, maestros, empleados de banca y oficinas, etcétera, conviven fraternalmente con sus hermanos los trabajadores manuales. Es decir, comienza a crearse la futura sociedad.

Irún, pueblo democrático, avanzado políticamente, empieza también a preocuparse por la vida social. Y digo empieza, porque en realidad — y parece absurdo — hasta la fecha ha vivido al margen de la vida social. ¡Qué lástima de abandono societario! ¡De qué servirá la libertad política si impera la esclavitud económica!

En esta magna empresa hay una entidad política — política de clase — que se está destacando por su entusiasta labor emprendida: la Juventud Socialista. Esta, de constitución reciente, ha llevado a cabo una brillante propaganda cultural. Pero este año va más lejos. Ha confeccionado un estupendo programa de conferencias a base de inteligentes médicos, profesores de enseñanza, abogados, políticos y societarios. Charlas dominicales a cargo de sus militantes. Está organizando una hermosa biblioteca. Va a dar cursos de taquígrafía y lecciones de Esperanto. Todo gratuitamente y merced a un enorme entusiasmo. En fin, una labor de capacitación formidable. Buen principio del fin.

MARKISTA

Nuestras informaciones

El Colegio de Sordomudos y Ciegos de Vizcaya

(CONCLUSIÓN)

Aspecto político y religioso.—La Junta de la Institución está compuesta próximamente por veinticuatro miembros, nombrados libremente por el presidente; dos representantes de la Diputación de Vizcaya, dos del Ayuntamiento de Bilbao, uno de la Diputación de Alava y otro de la de Guipúzcoa; pero éstos no pueden formar parte de las Comisiones, siendo su misión puramente expectativa. El poder del presidente es omnímodo, recayendo en él todas las atribuciones, siendo dentro de la Institución un verdadero señor feudal.

Para ser miembro de la Junta solamente se requiere abonar una suscripción de veinticinco pesetas anuales, sin ningún conocimiento técnico y sin asesoramiento de ninguna clase, así es que la misión de estos señores se limita a dar el visto bueno a todo lo que hace el presidente, esté bien o esté mal, cosa que a ellos no les interesa.

La filiación de estos señores, como fácilmente se puede comprender, es marcadamente derechista, o mejor aún monárquica, no pretendiendo otra cosa que hacer del Colegio un reducto monárquico dentro de la República, saltándose todas las disposiciones de ésta y haciendo caso omiso de las leyes, que para ellos es letra muerta.

Esto pretenden lograrlo basándose en la comedia y en el desconocimiento que del sordomudo existe.

La prueba de lo expuesto anteriormente es fácil.

El actual presidente, al advenir a ocupar el cargo intentó introducir mejoras, entre ellas la supresión de los curas y de las monjas, la libertad de los niños para confesar y comulgar y la prohibición absoluta de confesar a muchos de los niños, por ser su anormalidad obstáculo para realizarlo en buenas condiciones. Pero llegó el 14 de abril de 1931, y este señor (que desde entonces reside en la mayor parte del tiempo en Francia) hizo cuerpo común con los curas y las monjas, echándose en brazos de ellos y ayudándose mutuamente para, en conversaciones y manifestaciones, zaherir y criticar de la forma más descarada al régimen y a los que a él son afectos. Así se comprende que a pesar de las disposiciones del Gobierno en materia de enseñanza se falte abiertamente a ellas, dedicándose a la enseñanza personas que carecen del título, obligando a los niños a recibir instrucciones religiosas y a cumplir con todos los deberes que prescribe la religión católica, incluso a los mayores y a los ciegos oír misa diariamente y a rezar al entrar y salir de las clases y antes y después de las comidas.

Por último, de tal forma se ataca a los republicanos y socialistas y a los que tienen esas ideas, que para no oírlos en boca de la Dirección y de los curas no han tenido más remedio que dejar de reunirse con ellos, pues a pesar de haber llegado la República a España todavía no ha entrado en este Colegio, que vive como en los mejores tiempos de la fenecida monarquía. A tal punto llega su odio a todo lo que representa el régimen, que con motivo de tratarse en el Ayuntamiento de Bilbao de la cuestión de sordomudos, se inculcó a los niños un odio tremendo a todos los republicanos y socialistas, haciéndoles creer que todos éstos son malos, diciéndoles que lo que querían era coger el Colegio, para luego mandar a los niños a pie a sus casas, y otras cosas por el estilo. Pero a raíz de un artículo publicado en *El Liberal* por don Teodoro Causí, en el cual decía que él había observado en los niños del Colegio el odio que se les inculcaba hacia la República, cambiaron de táctica y dijeron a los niños que podían ser libres. Esto se puede demostrar con escritos de los propios niños, de antes y después del artículo del señor Causí.

A pesar de todo esto, la fama de que ha gozado y goza el Colegio ha sido conseguida en la época de mayor corrupción, queriendo hacer ver al visitante que en efecto era justa la fama que gozaba, y aun en los tiempos presentes sus dirigentes, para defender sus posiciones, tienen sumo interés en hacerlo pasar como uno de los mejores de Europa, aprovechando la ignorancia, que como hemos dicho existe, del sordomudo. Esto no obsta para que en el seno del profesorado hayan asegurado sus dirigentes que este Colegio más que eso era un antro de ignorancia, hasta el extremo de manifestar el director en tiempos recientes la responsabilidad que incurría este Centro con estas palabras: «Si las familias de los niños superan las condiciones en que se les entregan sus hijos a la salida del Colegio, nos metían presos». Si esta fama fué alcanzada en aquellos tiempos, ¿es que se han cambiado en estos dos años los métodos de tal forma que todo aquello haya desaparecido? De ninguna manera, puesto que a la hora presente seguimos viviendo la misma comedia de hace dos años.

Lo que es y lo que debe ser la enseñanza. Lo que es ya lo hemos dicho: una hábil y perfecta comedia a la que por dignidad y amor al niño hay que poner término.

Lo que creemos debe ser la enseñanza del sordomudo es vitalizar su educación y hacer posible que la actividad del sordomudo dé lugar a que una a la acción formas de expresión todo lo globales que se quieran, siempre que sean susceptibles, mediante métodos y sistemas que se estudien sobre el terreno, desarrollándose internamente en un lenguaje más analítico, que amplíe el radio de su pensamiento y de su sensibilidad.

La educación del sordomudo debe ser, pues, escapar del limitado lenguaje de hoy y formar el lenguaje interior, sin el cual aquél no tiene sentido, proponiéndose no sólo obtener un sordo parlante, sino una personalidad más autónoma y consciente, aunque con su propia tonalidad. Tan importante como la educación de su mentalidad es la formación de su carácter y el desarrollo de sus capacidades individuales y sociales. Para lograrlo es necesario enriquecer su ambiente con el mayor número de estímulos posibles y librarle de esas formas no adecuadas a él, convirtiéndole en el propio agente de su personalidad.

Al tratar en el pasado número de este asunto, incurrimos en una inexactitud que deseamos salvar.

En el punto «Desenvolvimiento económico», digimos, por un error de imprenta, que la cantidad aportada por las Corporaciones era de 30.000 pesetas, siendo realmente pesetas 300.000. Es decir, que a alguno de los cajistas se le escapó un cero.

Queda salvado el error, que, seguramente, nos será dispensado por nuestros lectores.

Nosotros tenemos la culpa

«No pasa día sin que se registren robos hasta en cuadrilla y en despoblado, amén de las repeticiones e injustificadas huelgas pseudo-revolucionarias, que coartando el desenvolvimiento de las diversas actividades industriales, comerciales e intelectuales, base del bienestar y progreso de los pueblos, condenan a éstos al inevitable cataclismo.

Y todo ello consecuencia lógica del desarrollo que padece el capital y la lenidad que goza la indigente insurgencia proletaria. Y todo ello también resultante de la equivocada táctica gubernamental republicano-socialista. Porque no cabe duda de que toda esta serie limitada de males se debe a los socialistas.»

Así claman diario nuestros detractores, escudados precisamente en esa lenidad que achacan a los demás y acaparan ellos.

Y efectivamente. Estamos abocados a un cataclismo ciclópico. A un cataclismo mucho mayor que el que los mismos profetas pudieran suponer. Y a la explosión inmediata, porque ese polvorín imaginario tiene su mecha encendida, y consumida también ya en su mayor parte, y aun acelerada su consumición total por los adversarios soplos de los propios elementos que pululan en sus inmediaciones amenazadas y cuyas serán las primeras víctimas.

La causa de esa serie ilimitada de calamidades que nos agobian insistentemente son los socialistas, sí, señor; y no ya de ahora, sino de luengos meses. Despierto en una feliz hora el buen pueblo español del largo marasma que le galvanizara, inició la revolución votando la República, esta República de trabajadores que dice el texto de la Constitución.

Y en lugar de proceder y disponer como tales trabajadores, antagonistas de todos los explotadores y avaros verdugos capitalistas y los fanáticos tiranos religiosos; en lugar de comportarse como ofendidos vencedores, inutilizándoseles despiadadamente tal cual su malvada conducta de siempre se merecía; en lugar de vengar en ellos los martirios por ellos sufridos, dando oídos a un buen corazón de humildes, pero sano proletarios, les tendieron los brazos considerándose como hermanos extraviados y procurando encarrillarlos por las sendas que conducen al paraíso de la igualdad laboriosa.

Pero tan ruines son sus pechos mezquinos que no caben en ellos las grandezas de tales sentimientos, y aún crudelizan para corresponder con la tiranía al abrazo de paz que si se empeñan puede trocarse (para lo que sobran músculos y arresto) en el dogal que merecieron sus vilezas.

Si, por cierto; que nadie lo eche en olvido. La culpa de todos los males de ahora es de los socialistas. Si éstos no hubieran interpuesto la humanitaria magnanimidad de su credo ya habrían desaparecido, ha muchos meses, causas y efectos.

ANGEL SESMA

Ayer y hoy

Los Grupos Infantiles

Cuando todavía hace poco tiempo, se celebraba en nuestra localidad el sencillo acto de inaugurar la bandera de nuestro Grupo Infantil, al ver aquella gran cantidad de niños que rodeaban la enseña gloriosa del ejército proletario, acudían a mi mente recuerdos de mi infancia en la cual, educado lejos del ambiente clerical, sentía ya latir en mi pecho los ideales socialistas.

Era allá por el año 1905. Contaba yo a la sazón 12 años cuando, entre un grupo de amigos de edad aproximada a la mía, salió la idea de organizar en Sestao la primera Juventud Socialista Infantil que se había de conocer en España. Y pensado y hecho, formamos en las filas de aquella organización de aprendices socialistas un número de niños, pocos quizás, pero muchos en aquella época, la mayor parte alumnos de la escuela laica que por entonces existía en Sestao, escuela que más tarde había de sucumbir ante la guerra sin cuartel que el cacique pueblerino le declaró.

Poco tiempo había transcurrido desde la fundación de nuestro Grupo Infantil cuando los buenos camaradas de La Arboleda, ese baluarte del Socialismo honra y orgullo del Partido en Vizcaya, formaban también su Grupo Infantil; y aquellos dos grupos de niños nos comunicábamos nuestras ideas, y juntos llegamos a organizar alguna excursión al pintoresco lugar denominado Fuente de la Cazuza, situado en San Salvador del Valle.

No era Sestao pueblo de capitalistas, pero sí un pueblo encaicado, en el cual veíamos a los hijos de los pequeños caciques, de aquellos que se movían a capricho del cacique máximo, bien vestidos, bien alimentados, habitando en las mejores viviendas del pueblo. El día de mañana seguirían ellos la senda que sus papás les trazaban; seguirían siendo los que, igual que sus padres, llevarían los cuentos de lo que en el pueblo pasaba, para seguir disfrutando de los favores del que manejaba al pueblo a su antojo.

Y así, como digo, empezó a germinar en nosotros el ideal socialista, y así empezamos a ver la desigualdad que el régimen capitalista presentaba ante nuestro porvenir.

Y pensando de esta guisa nació en nosotros la infantil idea de fundar aquella Juventud Socialista Infantil; y con aquella nuestra Juventud estábamos encariñados, hasta que un día recibimos una comunicación de nuestros compañeros de la Juventud Socialista de Bilbao. En ella, poco más o menos, nos decían que nos aconsejaban la disolución de nuestro querido Grupo y que siguiéramos estudiando y pensando siempre en socialista, que cumplida nuestra edad reglamentaria podríamos ingresar en la respectiva Juventud Socialista.

Nunca he logrado explicarme el por qué de aquella recomendación. Creía yo entonces y sigo creyendo hoy, que ya empiezo a doblar la cuesta de la vida, que los Grupos Infantiles son la escuela donde el niño empieza a recibir las primeras lecciones del ideal socialista. Así como nuestro Partido nutre sus filas de las Juventudes Socialistas éstos deben recibir a los jóvenes preparados en esos grupos de niños, porque la existencia de esos Grupos debe de tener más importancia que la que supone el dotarles de una bandera y el enseñarles a entonar nuestro canto de paz y de amor. Es obligación nuestra la organización de charlas dedicadas a esos niños. Como el maestro en la escuela va inculcando en sus cerebros la diaria lección, así nosotros debemos abonar diariamente su inteligencia para que aprendan a ser buenos socialistas.

Si la Iglesia ha logrado sostener su poderío durante tantos años, no ha sido por otra cosa que por haberse apoderado de la conciencia de los niños; pero así como la Iglesia se apoderó del niño para hacer de su conciencia un guirre, inculcando en su mente la idea de la mansedumbre y el servilismo, nosotros debemos atraérnoslos para hacer despertar su inteligencia, para que él sepa apreciar entre lo bueno y lo malo, para hacer del niño el hombre de conciencia libre, siempre dispuesto a luchar por el bien de la humanidad, rompiendo para siempre las cadenas de la esclavitud.

¡Niños socialistas de hoy! ¡Futuros hombres del mañana socialista! Vosotros que ya hoy encontráis desbrozados en gran parte el camino que nosotros encontramos lleno de abrojos; vosotros que habéis de hallar facilidades que a nosotros se nos negaron para el estudio, estudio, estudio mu-

cho, para hacerlos dignos del ideal que representan esas minúsculas banderas, que un día en un pueblo, otro día en otro, vais inaugurando. Recordad estas luchas de la infancia, que os harán capaces de demostrar al régimen capitalista, que ya hoy toca a su fin, que no fueron las ideas de una religión falsa y mentida, basada en un Cristo desconocido, sino las ideas redentoras del Socialismo las que tuvieron virtud suficiente para hacer de este mundo, que solamente guerras, odios e injusticias sociales engendraba, un mundo feliz donde esos males no se conozcan y donde todos, borradas las fronteras que hoy nos separan, seamos verdaderos hermanos.

ELEUTERIO LOPEZ

Federación Provincial de Juventudes Socialistas de Vizcaya

El domingo, 25 del actual, celebró esta Federación un Pleno extraordinario con arreglo al siguiente orden del día: 1.º Lectura del acta del Pleno anterior; 2.º Normas de relaciones entre las Secciones y la Federación, y 3.º Preguntas y proposiciones.

Asisten el Comité ejecutivo y los delegados de todas las Secciones de Vizcaya, excepto dos.

Abierta la sesión por el camarada Muñoz, da cuenta del objeto de la convocatoria, procediendo a pasar al primer punto del orden del día.

Por obrar en poder de las Secciones una copia del acta del Pleno anterior, los delegados de éstas estiman que no ha lugar a leerla por hallarla conforme con lo expresado en dicho Pleno, aprobándose por unanimidad después de hecha una aclaración por el delegado de Baracaldo. El Pleno acuerda alterar los artículos 23 y 24 del Reglamento aprobado últimamente, modificándolos en el sentido de que el secretario 1.º será el encargado de llevar la correspondencia general en lugar del secretario 2.º, como se expresaba en el antedicho Reglamento.

Al tratarse el segundo punto, Muñoz, como miembro del Comité, da amplios detalles respecto al propósito que guía al Comité ejecutivo en sus relaciones con las Secciones: exacto cumplimiento de lo preceptuado referente a las cotizaciones; medios económicos de la Federación; necesidad de realizar una activa campaña de propaganda, sembrando nuestros ideales y fundando nuevas Juventudes en aquellos pueblos o aldeas donde no existan.

Baracaldo hace observar la dificultad en que se halla su Sección de adelantar el importe de la cotización del primer trimestre de 1933 por circunstancias ajenas a su voluntad.

Intervienen en la discusión varios delegados contestando a Baracaldo, y Gucho dice que su Sección ha pagado al Comité nacional los sellos y carnets del mes actual sin haberlos recibido, pero que no obstante hará un esfuerzo y enviará la cantidad señalada. En estos mismos fundamentos se basan algunas Secciones, por lo cual no han podido traer al Comité provincial los estadillos del número de socios de ambos sexos, cotizantes y parados, prometiendo enviarlos en el trascurso de esta semana.

También muestran su conformidad con la necesidad de realizar toda la propaganda precisa para incrementar los ideales socialistas.

Sestao trata del propósito que tuvieron, junto con otras Secciones, de realizar una campaña antiguerrera por la provincia (esto anterior a la constitución de la Provincial), para la que contribuyeron con cierta cantidad, pretendiendo que las Secciones que se adhirieron contribuyeran en la misma cuantía y se entregue a la Federación para que inicie dicha campaña en el momento oportuno.

Como se entabló vivo debate entre los delegados, se acuerda suspenderlo para otro Pleno extraordinario. A propuesta del Comité se acuerda celebrar los Plenos ordinarios en distintas localidades, empezando por la más modesta. También se señala el 15 de enero para celebrar Pleno extraordinario en Bilbao.

Miravalles propone se muestre al señor Amilibia la adhesión de las Juventudes Socialistas de Vizcaya por la labor desarrollada como gobernador de la provincia en contra de los enemigos del régimen. Así se acuerda por mayoría de votos.

No habiendo más asuntos se da por terminada la reunión del Pleno.